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PRIMERA

INE pide mínimo $9
mil millones para la

elección judicial
Consejeras del INE

advirtieron diputados que,
de no asignarles los 8 mil
800 mdp ejercidos en los
comicios de este año, la

elección judicial colocaría al

Instituto en una crisis. 6

ADVIERTEN CONSEJERAS

INE, en crisis, si recibe
menos de 9 mil mdp

LA ELECCIÓN JUDICIAL ESTÁ EN RIESGO si se otorgan
menos fondos, pues implicará la reducción de casillas y de
actos de promoción de los aspirantes, entre otros aspectos

POR IVONNE MELGAR

ivonne.melgar@gimm.com mx

Consejeras electorales ad-
virtieron a diputados que,
de no asignarles para 2025
al menos el monto ejercido
en la jornada federal de este

año, la elección judicial co-

locaría al Instituto Nacional
Electoral (INE) en una crisis.

De manera que de los 13
mil 255 millones pesos soli-

citados originalmente para
ese propósito, el INE estaría

aceptando una merma de 4
mil millones de pesos que,
según se alertó. lo que im-

plicará reducción de casillas

y de actos de promoción de
los aspirantes, entre otros

aspectos.
Reunidas con los inte-

grantes de la Comisión de

Presupuestoy Cuenta Pú-
blica de la Cámara de Dipu-
tados. las consejeras Norma
de la Cruzy Rita Bell López
pidieron que la reducción
prevista por Morena al me-

nos les permita contar con

9 mil millones de pesos para
la renovación de jueces, mi-

nistrosymagistrados en ju-
nio próximo.

Advirtieron queel recorte

que pretenden realizar obli-

garíaa establecer centros de

votación en lugar de casillas,
como se hizo en la revoca-

ción demandato en 2022

En el presupuesto de
2024, el Instituto conto con

8 mil 802 millones de pesos
para la organización de los
comicios presidencialesy de
ambas cámaras del Congre-
so federal.

Aunque hace una semana

anunció que participaría en

este encuentro. la consejera

presidenta, Guadalupe Tad-
dei, canceló su asistencia de
última hora, por lo que fue-

ron De la Cruzy Bell López
quienes comparecieron.

¿CUÁNTO VALE
LALEGITIMIDAD?
En el inicio del encuentro,
que duró dos horas con 20

minutos, las consejeras ex-

pusieron las razones de por
que para la primera parte de
la renovación del Poder Ju-
dicial solicitaron más del3
mil millones de pesos.

"No es caprichoso
Cuando nos dicen que le

pueden bajar.. No. Congreso
de la Unión, ustedes dígan-
nos cuántos recursos con-

sideran indispensables para
que el INE esté en condicio-
nes de realizar un proceso
con los estándares de cali-
dad que la ciudadaníamexi-

cana está acostumbrada. No
es un asunto de pesos) cen-

tavos. Es un asunto delvalor:

¿cuánto cuesta la legitimi-

cial?". cuestionó De la Cruz.

Agrego que grueso
gasto es de carácter ope
rativo. "Lo que más asusta

de este proceso judicial ex-

traordinario que Sí, es in

édito, es que no ha pasado
en otro lugar en el mundo"

porque en los países donde

se elige los jueces nuncase

ha dado un proceso en el que
se renueve todo el poder.

YA VEN RECORTE
Si bien las consejeras ale-

garon en un principio que el
monto requerido tiene sus-

tento técnico, al cierre de
la reunión. ante la reiterada
critical de los diputados de

Morena, PT y PVEM de que
están pidiendo una canti-
dad "exagerada" y la exigen-
cia de que señalaran dónde
aplicarían los recortes, Rita
Bell les pidió que, si habrán
de recortar. que sea lo me-

nos posible.
Fue cuando alerto: "Si

están pensando en redu-
cir, que no sea una reduc-
ción drástica (...) Reducirlo
más allá de lo que nos cos-

to la elección del proceso de

2024, yanos estaría ponien-
do en una crisis. No podría-
mos ir más allá. Eso sería lo
más mínimo".

De la Cruz dijo que esta

ban organizando la elección
"en condiciones adversas"
refiriéndosea 'las amenazas

y suspensiones" que se han

girado contra el proceso. "Ya

tenemos multas; ya dieron
vista la Fiscalía. subrayó.

Bell López expuso que
una gran parte de los recur-

SOS solicitados porel INES
rían para la capacitacióny
supervisión electoral que,
remarco, demanda mejor
pagoy que sea justo; advir-
tió que se trata de dar retri-

bucionescompetitivas en el
mercadoy que la oferta de

personal resulta escasa.

CONFUNDE 4T

ELECCIÓN FEDERAL
CON LOCALES
En sus cuestionamientos a

los gastos electorales. los re-

presentantes de 4T seña-
laron que cómo era posible
que pidieran más dinero,
cuando en 2025 sólo se ele-

girá 881 juzgadores, mien-

tras en 2024 se renovaron

20 mil cargos.
Las consejeras explicaron

a los legisladores que laelec-
ción federal se redujo a 629

cargos (Presidenta, senado-
res y diputados). mientras

queel resto fue responsabi-
lidad de losórganosestatales

porque se trataba de alcal-
des gobernadoresycongre-
sistas locales.
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También les advirtieron
que un recorte a lo solicita-
do implicaría utilizar el mo-

delo de la consulta popular,
pasando de casillas a cen-

tros devotación.
Incluso Bell comentó

que, en cuanto al material
de las boletas. se podrías
tituir el papel seguridad por
papel bond. Pero les advir-
tió: "Cuando la ciudadanía
en la calle señale que hay
boletas impresas de otro

lado. tachadas, o que no

haya una forma de detectar
son falsas...
De la Cruz detalló: "Si

hay una reducción, tendrá

impacto si haremos deba-
tes Ono, si habrá difusión, si

concentramos el número de
electores en una casilla (...)
Podría tener un gran impacto

reducir, por ejemplo, si de-

cimos que, en lugar de tener
170 mil casillas. tenemos 80
mil centros devotación:claro

que eso va a tener un impac-
to como de2 mil millones"

REDUCIR CASILLAS
Y CAPACITADORES
Se recordó que el presu-
puesto original pretendía
contratar a 50 mil supervi-
soresycapacitadores elec-

torales, un rubro que se lleva
buena parte del presupuesto
yque, ante el ajuste la baja,
también habría de reducirse.

salario de los capacita-
dores es de alrededor de 12
mil pesos elde los supervi-
sores iría entre 5 mily 17 mil.

ÉSOS seríanalgunos de los
rubros donde se aplicaría la
reducción de los 4 mil millo-
nes de pesos.

Ejemplificaron que los

gastos en difusión resultan

obligados porque al ser una

elección inédita es nece-

sario realizar una tarea pe-
dagógica que exponga a la
ciudadanía desde las dife-
rencias entre un magistrado
y un juez de distrito, hasta
la información relacionada
con los futuros aspirantesa

los cargos, una tarea costosa

en tanto ahora no se contará
con elapoyo que los partidos
dan cuando se trata de can-

didatos a elecciones del po-
der ejecutivoy legislativo.

Especial énfasis
en que en laelección judicial
se van a requerir más urnas,

más canceles. cuando las

bodegas del INE están dise-
nadas para la mitad. Yaler-
taron que se pasaría de 300
millones de boletas que se

imprimieron en 2024. a más
de 600millones.

13,255
MDPSOLICITÓE
PARALA ELECCIÓN

JUDICIAL

Cuánto valora el Congreso
de la Unión que el

primer proceso del Poder

Judicial se realice con todos

los estándares que
la ciudadanía está

acostumbrada."

NORMA DE LA CRUZ
CONSEJERA ELECTORAL

Si están pensando en

reducir, que no sea una

reducción drástica."

RITA BELL LÓPEZ
CONSEJERA ELECTORAL
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Reunidascon los integrantes de la Comisión de PresupuestoyCuenta Pública de la Cámara de

Diputados, las consejeras Norma de la Cruz y Rita Bell López alertaron sobre las afectaciones.


